

## Assemblée générale ordinaire d'Uniterre du 27 avril 2025 Ferme du Radis Noir, Porsel

Membres présent-es : Vanessa Renfer, Christine Schilter, Jordan Voirin, Emilie De Perrot, Hadrien L'Hoste, Marylaure Décurnex, Georg Dällenbach, Martin Chatagny, Max Fragnière, Victoria Becerril Nito, Anne-Sophie Zuber (Ass. La Motte), Lou Curchod, Tania Wiedmer, Noé Bisenz, Andrea Farioli, Samuel Wharry, Romane Krayenbühl, Frédéric Nouchi (POP, VS), Pauline Davet, Olivia Boutay (Ferme des Vergers), Mélanie Battistini (Ferme des Vergers)

Présidence : Maurus Gerber

Secrétaires : Ulrike Minkner, Alberto Silva, Eline Müller, Berthe Darras, Karel Ziehli, Jennifer Burri

Excusé-es : Claude Mudry, Rudi Berli, Yves Batardon, Philippe Reichenbach, Alexis Corthay, Martine Gerber, Philippe Sauvin, Caroline Jeanneret, Pascou Muelchi, Cultures Locales (Dardagny GE), Cécile Auberson, Tina Siegenthaler, Laurent Vu, Benoît Gaillard, Laura Vetter, Christa Wellauer, Christian Sossauer, Werner Locher, Thomas Glauser, Christophe Bosson, Franziska Löpfe, Isabelle Fort-Mabboux, Luca Ruch, Bénédicte Liardet, Roger Felder, Léa Winter, Guillaume Kolly, Alfredo Scilacci, Anne Morier-Genoud, Jean-noé Morier-Genoud, Pauline Rouiller, Zoé Martin, Thomas Lavanchy, Emilienne Hutin Zumbach, Laura Donzé, Jean-Marc Fallet, Ludivine Barro, Ferme de Budé, Jo, Sophie Sukri-Desbaillets, Matthier Morand, Joël Mützenberg, Marianne Servettaz, Eva Maria Froidevaux, Marc Graf, Patrick Chétat, Lionel Mariéthoz, Daniel Wittwer

### Ordre du jour

1. Mot de bienvenue, nomination de deux scrutateur·rices
2. Procès-verbal de l'Assemblée générale du 5 avril 2024\*
3. Rapport du président
4. Rapport du secrétariat
5. Comptes 2024, rapports des vérificateur·trices
6. Budget 2025
7. Votation des rapports, des comptes 2024 et du budget 2025
8. Elections : Comité directeur
9. Objectifs de travail
10. Propositions écrites
11. Conférence sur la fiscalité agricole par Martine Meldem
12. Débat sur les flux d'information et les réseaux sociaux
13. Divers

Modification de l'ODJ : Martine Meldem a dû s'excuser pour impératif familial. La conférence sur la fiscalité agricole est annulée.

### 1. Accueil

Le président Maurus Gerber donne quelques mots d'introduction.

Nomination des scrutateur·rices : Anne-Sophie Zuber et Tania Wiedmer.

## **2. PV de l'Assemblée générale ordinaire du 5 avril 2024**

Le PV est à disposition sur notre site, et en version papier ici. Aucune lecture n'est demandée. Christine indique que Philippe Sauvin, vérificateur des comptes, doit être ajouté comme excusé.

Avec cet ajout, le PV est accepté à l'unanimité.

## **3. Rapport du président**

Depuis la dernière AG, le comité s'est rencontré 4 fois (3.5.2024, 13.9.2024, 1.11.2024 et le 21.3.2025). S'y ajoute une rencontre à la mi-décembre 2024 avec le secrétariat chez Ulrike au Mont-Soleil. (Merci, Ulrike, pour l'accueil). Personnellement, j'ai régulièrement suivi les séances du bureau. J'ai également représenté Uniterre au comité de la SAG (Schweizerische Arbeitsgemeinschaft Gentechfrei), et par là, j'ai suivi les préparatifs et le lancement de l'initiative pour des aliments sans OGM.

Le 2 mai 2024, nous avons appris le décès de Laurent Vonwiller, membre du comité très actif, notamment dans des questions de justice internationale. Avec Laurent, nous perdons un combattant extraordinaire pour notre cause. Nous sommes reconnaissant-es de tout ce qu'il nous a apporté.

### Changements au secrétariat :

Fin juin 2024, Katharina Schatton a cessé son activité au bureau afin de pouvoir se concentrer sur la suite de ses études. Karel Ziehli l'a remplacée et a repris la responsabilité pour la Suisse alémanique. Fin août, c'était au tour de Vanessa Renfer de quitter le bureau. Elle a été élue municipale de la commune fusionnée Laténa. Je tiens à les remercier vivement pour leur travail engagé et assidu pour Uniterre.

### Locaux de bureau

Uniterre a reçu le congé pour les bureaux à l'avenue du Grammont, ceci pour la fin 2024. Jusqu'en fin mars 2025, nous avons trouvé une solution intermédiaire quelques mètres à côté, dans le même bâtiment. Fin mars, c'était l'emménagement dans un espace de co-working à la Place de la Gare 10 à Lausanne. Là, nous pourrons rester jusqu'à la mi-2026.

Depuis le début 2025, Yves Batardon et Jordan Voirin ont pris le rôle de Ressources Humaines – RH. Ils suivent l'équipe du secrétariat et font ainsi le lien entre le bureau et le Comité.

Une question qui me chagrine depuis des années c'est les finances. Les fins d'année s'avèrent toujours difficiles et incertaines. Il nous manque tout simplement une base financière solide. (Nous ne bénéficions pas de cotisations régulières encaissées d'office, tel que c'est le cas de l'USP et de PSL...).

Pour terminer, j'aimerais dire un grand MERCI :

- Aux membres du Comité et du Bureau
- À toutes les organisations avec lesquelles nous avons eu affaire
- À toutes les personnes qui ont mis la main à la pâte pour nous épauler
- Aux membres qui nous ont apporté leur soutien
- À toutes et tous, organisations et membres, qui ont financièrement contribué au bon fonctionnement d'Uniterre

- À toutes et à tous qui, par leur critique constructive, ont contribué à nous améliorer et à nous faire avancer
- À vous toutes et tous pour votre soutien et votre confiance.

*Scuol, la mi-avril 2025, Maurus Gerber*

Le rapport du président ne soulève pas de questions.

#### **4. Rapport du secrétariat**

La présentation des activités au cours de l'année écoulée se fait via un PowerPoint qui est disponible sur demande. En voici un résumé succinct :

- Présentation de l'équipe salariée, représentant environ 3 ETP
- Commission lait : divers communiqués de presse
- Présentation de l'IPSA, intergroupe parlementaire pour la souveraineté alimentaire à Berne
- Poursuite de la mise en œuvre de la UNDROP (déclaration de l'ONU sur les droits des paysan·nes)
- Continuité du travail sur l'assurance sociale de l'alimentation (ASA)
- Continuité du travail sur l'accès à la terre via la Coalition Terre, différents groupes de travail ; plusieurs événements, etc.
- Réseau paysan pour l'échange sur les pratiques agroécologiques, en partenariat avec Agroecology Works !
- Continuité du projet Commerce équitable local au-travers de la rédaction d'une charte
- Réponse à diverses consultations fédérales
- Présentation des activités au sein des sections
- Travail et présentation de la PA30+ lors d'une action à Berne fin novembre 2024
- Nombreuses sollicitations dans les médias, pour des conférences, des tables rondes, etc.
- Reprise du secrétariat de la FRACP
- Nombreux communiqués de presse ; développement de nos pages Facebook et Instagram
- 5 éditions du Journal paysan
- Présentation du travail de recherche de fonds effectué

#### **5. Comptes 2024**

Les comptes détaillés sont présentés à l'écran et commentés par Berthe Darras, le caissier Claude Mudry étant excusé. Ils sont disponibles sur demande.

Avec des recettes de Fr. 339'250.42 et un total de charges de Fr. 374'475.65 il résulte une : **perte de Fr. 35'225.23.**

#### Remarques :

Dépôt demande de fonds à l'OFAG pour un projet d'ateliers pédagogiques : montant de 159'000 francs —> réponse en juin.

Monter les cotisations comme solution pour améliorer la situation économique d'Uniterre ?  
Contexte actuel : les personnes qui cotisent doivent déjà trier entre toutes les associations qu'elles soutiennent, crainte d'augmenter la cotisation vu ces conditions.

Cotisations obligatoires de l'USP : dans les dossiers il y a une case à cocher USP, légalement ils n'ont pas le droit, mais les chambres et interprofessions font pression dans ce sens-là. Il faudrait pouvoir avoir une case Uniterre.

Ce serait un gros combat politique et financier de s'engager sur ce sujet. Au sein du bureau, la décision a été prise de ne pas partir en guerre contre l'USP.

Idéalement, il faudrait qu'un journaliste s'empare du sujet pour le médiatiser. Demande en cours auprès de journalistes.

Max : Uniterre défend tous les producteurs, mais renvoie l'image qu'elle ne défend que les petits producteurs. Se réapproprier l'argument de la défense de tous serait une idée pour récupérer des cotisations – réponse d'Eline : en réalité Uniterre ne représente pas tous les paysan·nes.

Max : Remarques entendues selon quoi ça ne plaît pas la stratégie d'Uniterre. Il se pose la question de revoir certaines des positions politiques d'Uniterre pour gagner des membres.

Karel : écrire à tous les nouvelles paysannes et nouveaux paysans qui viennent de finir leur formation, leur dire qu'il y a une alternative à l'USP, réussir à avoir les contacts.

#### **Vérification des comptes (Christine) :**

Christine Schilter a vérifié les comptes. La comptabilité est bien tenue, et elle a pu constater que les écritures correspondent aux pièces comptables présentées.

Cependant, Christine constate une différence d'env. 4'000 francs entre le bilan et les comptes des pertes et profits. Selon le caissier Claude Mudry, cette forme de présentation est due au programme comptable. Christine souhaiterait que le résultat du compte pertes & profits apparaisse également au bilan (voir rapport de vérification des comptes). Après discussion, Maurus propose d'approuver les comptes sous réserve et de les valider définitivement lors de la prochaine AG, dès que la situation sera clarifiée.

#### Votation des comptes 2024

17 personnes approuvent **sous réserve**

0 avis contraire

2 abstentions

#### **Rectification à la suite de l'AG :**

Une vérification des chiffres et la comparaison avec le bilan de fin 2023 donne ceci :

Le capital au bilan fin 2023 est de Fr. 45'890.67, plus réserve FPH de Fr. 28'500.- , soit un total fin 2023 de Fr. 74'390.67.

En en déduisant la perte 2024 de 35'225.23, on arrive au capital de 39'165.44, soit au centime près le capital du bilan au 31 décembre 2024. La comptabilité est donc juste.

Un grand MERCI au caissier pour son travail, et toutes nos excuses pour ces désagréments !

#### **6. Budget 2025**

Berthe Darras présente le budget 2025 qui prévoit un déficit d'environ 2'000.- frs, sous condition de trouver de l'argent via la recherche de fonds.

## **7. Vote sur les rapports et sur le budget 2025 :**

Rapports du président et du secrétariat

18 personnes approuvent

0 avis contraire

2 abstentions

Vote sur le budget 2025 :

19 personnes approuvent

0 avis contraire

1 abstention

## **8. Elections du comité, réélection du président et du vice-président**

Comité

Il n'y a pas de démissions du comité.

Les 4 membres en fin de mandat (Maurus Gerber, Philippe Reichenbach, Yves Batardon et Florian Buchwalder) se représentent pour un nouveau mandat.

En plus, Georg Dällenbach de Uerkheim AG se porte candidat pour le Comité.

Les 5 sont élus à l'unanimité.

Le président Maurus Gerber et le vice-président Philippe Reichenbach sont confirmés pour un nouveau mandat.

Le nouveau Comité se compose donc comme suit :

Maurus Gerber, président

Philippe Reichenbach, vice-président

Yves Batardon, co-responsable personnel

Jordan Voirin, co-responsable personnel

Florian Buchwalder

Georg Dällenbach

Emilie De Perrot

Ferme du Joran

Martine Gerber

Commission de gestion :

Alexis Corthay a annoncé vouloir arrêter la Commission de gestion. Lecture d'un texte de remerciements par Berthe.

Karel : Qui est intéressé par la commission de gestion ? (Objectif de base : gestion d'éventuels conflits internes à Uniterre, aussi en principe la charge de suivre le travail d'Uniterre, du comité, du secrétariat et voir si tout ce qui se fait est en conformité avec les statuts et la charte)

Maurus : laisser cette tâche à Jordan et Yves (partie ressources humaines)

Eline : vérificateurs peuvent prendre plus de tâches pour compléter ? charger les vérificateurs des comptes de faire du suivi de la partie plus financière (regard de la commission de gestion) ?

Christine : ce n'est pas le rôle des vérificateurs de faire ça (double casquette).

Eline : Créer un poste de trésorier au sein du comité ? Une personne non employée qui ait un regard sur l'aspect financier de l'association ?

Décision: tâche remise au comité qui s'organise en interne pour cela.

Réélection des vérificateurs aux comptes : Christine Schilter et Philippe Sauvin.

### **9. Perspectives de travail**

Présentation des perspectives de travail qui restent les mêmes.

Maurus : initiative pour les aliments sans OGM à ajouter aux objectifs de travail.

### **10. Propositions écrites**

Néant.

### **11. Fiscalité agricole**

Tombe à l'eau.

### **12. Débat sur les flux d'information et les réseaux sociaux**

Instagram, Facebook, compte Twitter inactif, question des valeurs ?

Sondage sur Instagram

Réseaux sociaux alternatifs ? Mastodon

Pour l'instant, garder la présence sur les réseaux sociaux, cela permet de diffuser facilement de l'information, toucher un autre public, ne pas laisser la place à d'autres idéologies, gagner la bataille idéologique sur ces plateformes.

Le travail de communication représente une grosse charge de travail.

Eline : Non, on ne peut pas faire sans les réseaux sociaux, c'est une source d'informations trop importante pour une majorité de gens, même si on a cru au début que ce mouvement (quitter Meta et Twitter) prendrait plus d'ampleur. On n'a pas de poste de communication, beaucoup de charge de travail effectuée par les secrétaires à la place du travail de fond.

### **13. Divers – propositions individuelles**

Journal

Ulrike : pour le journal, s'il y a des envies de donner des exemplaires à des proches, il est toujours possible de commander quelques exemplaires en plus à donner gratuitement.

Eline : Inscrire comme membres des amies à l'essai qui reçoivent le journal, offrir un abonnement au journal pendant une année, puis proposer de devenir membre

Max : pour le journal, il serait bien de faire un encadré à gros caractères qui situerait l'article qu'il y a dans la page, un encadré qui traite de ce que va être la page (Berthe répond : on a en première de couverture les thématiques des articles qui seront dans le journal).

Max répond : les traiter un peu pour dire ce qu'est le résultat de la page.

Débat initiative sur les OGM

Anne-Sophie : Importance du débat sur les OGM

Contexte : importance de réorganiser le front contre les OGM. L'initiative est un moyen de faire cela, elle ne contente pas tout le monde, rassemble

beaucoup d'enjeux, il y a un risque de beaucoup de confrontations. Il faut aller un peu à l'encontre de cela.

C'est une initiative assez globale, qui permet de penser le territoire suisse en incluant des productions OGM, qui permet d'ouvrir cet imaginaire, même si avec beaucoup de garde-fous, cela prend la place d'une réelle critique contre les OGM. Le titre est un peu manipulateur.

Ulrike : interprète la position du Joran comme une posture pour une initiative réellement contre les OGM, qu'il faut lancer l'initiative, avoir un débat.

Relancer une initiative diviserait les forces.

Que faire maintenant ?

Karel : une loi est en préparation sur les nouvelles techniques génomiques (NTG), possibilité de lancer un référendum une fois que la loi sera votée, considérer les NTG comme des OGM à part entière, ne pas lancer une initiative car trop de travail, mais agir sur ces questions

Anne-Sophie: c'est un des moyens de continuer et de s'informer sur les NTG, multiplier les discussions.

Maurus : un des buts de l'initiative, inclure les NTG dans le terme OGM, c'est cela que le Conseil fédéral veut défaire avec cette nouvelle loi en consultation, il faut réagir, participer à la consultation, le terme de génétique n'est nulle part dans la nouvelle loi, importance d'agir là.

Ulrike : autre question, comment les membres sont impliqué.es sur les décisions relatives aux OGM ? Délégation de la question à notre président, informations de temps en temps, comment faire ça plus démocratiquement ? (question soulevée dans le texte du Joran, dans le journal et site internet).

Christine : question à Sido : pourquoi tu dis que le titre est manipulateur ?

Anne-Sophie: Initiative pour la protection des aliments : pour des aliments sans OGM, éléments dans les articles qui laissent imaginer en parallèle les filières de production actuelles et avec NTG.

Christine : actuellement, alimentation avec OGM importés, produits transformés introduits en Suisse.

L'initiative permet de légiférer pour que les aliments OGM soient étiquetés OGM dans les magasins, donc sous-entend qu'il pourrait y en avoir.

Christine : pourcentage d'OGM acceptable ? au moment du moratoire, déjà un problème que les produits soient contaminés, si on précise qu'il y a des OGM, ce n'est pas normal, si on ne dit rien, c'est la normalité, importance que la normalité soit le sans OGM.

Maurus : il y a dans l'initiative des garde-fous, même s'ils sont assez vagues, ils permettent quand même d'éviter une cohabitation entre les OGM et le sans OGM, les critères sont assez restreignant, c'est ceux qui appliquent les OGM qui doivent couvrir tous les frais etc.

Maurus : une initiative sans OGM n'est quasiment pas faisable.

MaryLaure repose le contexte de l'initiative qui est mal compris.

Dans l'ACP dans laquelle ils sont – 3 Vallons – ils ont trouvé un compromis : ne pas mettre dans les paniers l'initiative mais au point de livraison avec aussi le texte du Joran.

Eline : étant membre SAG ou d'autres associations, parfois, on se pose moins de questions et on suit les recommandations ; faire attention à être plus critique et faire attention aux prises de décision.

Maurus : on aurait pu faire mieux sur la communication en interne.

Alberto qui suit le dossier au sein d'Uniterre est mal à l'aise face à cette initiative, il ne sait pas s'il doit faire de la com' ou non...

L'assemblée prend fin à 13h36.

Rédaction du PV : Emilie Aubert, stagiaire